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PRIMERAS PLANAS 

 

 DEJAN VÍA LIBRE A PIRATAS 

 

VUELVE OPACIDAD A GOBIERNOS, ALERTAN 

 LA FUERZA Y LA LEY NO BASTAN: RIVERA 

 

EL DESPLOME DE PEMEX, POR LA PÉSIMA DIRECCIÓN 

 SUBEN 50% CAPTURAS EN EL DF POR NARCOMENUDEO 

 AL AÑO SE LAVA HASTA MEDIO BILLÓN DE PESOS 

 NO RESISTIRÁ PRESIONES EL PAQUETE FISCAL 2011 

 

MUEVEN CÁRTELES HASTA $400,000 MILLONES 

 NO LUCRAR CON LA TRAGEDIA, PIDE B. PAREDES 

 SÍ AL PACTO ELECTORAL, DICE BLAKE 

 ¡AHORCAN A 4! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Gobiernos estatales descuidan escuelas 

Reforma: Además de no rendir cuentas de los recursos asignados para infraestructura 
educativa, estados y municipios han desdeñado el mantenimiento a las escuelas. Lo 
anterior, según señalamientos del diputado federal panista Julio Castellanos y el 
secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio. Al comparecer ante senadores la 
semana pasada, Lujambio acusó que ni estados ni municipios han sido cuidadosos en 
darle mantenimiento a los centros escolares. Incluso el primer programa que creó en 
2007, Mejores Espacios Educativos, al que dotó con 700 millones de pesos y otra suma 
igual en 2008, transfirió los recursos a los estados a través de la Subsecretaría de 
Educación Básica y las obras aún no están terminadas. 

Ante el mal uso que han hecho gobiernos estatales de recursos destinados a la 
rehabilitación y mejora de escuelas, especialistas en temas educativos criticaron la 
carencia de regulación y rendición de cuentas. Manuel Gil Antón, investigador de la UAM 
Iztapalapa, cuestionó que a pesar de que haya transparencia se siga empleando mal el 
dinero público y no se dé explicación sobre el gasto. En tanto, Catalina Inclán, 
investigadora del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad, de la UNAM, criticó 
que aun cuando se asume que el País trabaja por la calidad educativa, se entienda por 
calidad sólo que los alumnos aprendan ciertos contenidos, y no se eduque con base en 
una eficacia ética. (Reforma 2-A, Metro 13) 

* Encuesta 

Excélsior: Salvo el Presidente Calderón, la primera dama, Margarita Zavala, y un poco 
menos, Santiago Creel, el PAN no tiene figuras muy conocidas por la opinión pública 
nacional, según se observa en el populómetro semestral BGC-Excélsior de políticos en 
activo pertenecientes o afines al PAN.  

De los políticos panista cuyos nombres que suenan para la elección presidencial, ninguno 
es muy conocido ni genera aplauso popular. Destaca que César Nava, Juan Molinar y en 
menor medida Alonso Lujambio se dan a conocer mejor, pero con disminuciones claras 
en la opinión que generan. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

De acuerdo con la encuesta, Alonso Lujambio está en lugar 10 de la posición de 
conocimiento, en posición de imagen en el 12; de septiembre de 2009 se ubicaba en el 
lugar 15, mientras que en septiembre de 2010, se ubica en el 22, es decir, ganó +7 puntos. 
(PP y 8-A) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: Señala: “Convocados por el presidente del PAN en el DF, Obdulio Ávila Mayo, 
300 empresarios se convirtieron en testigos de lo que fue una doble pasarela de 
precandidatos de este partido. Po una parte estuvieron Ernesto Cordero, Santiago Creel y 
Alonso Lujambio, consideraros aspirantes a la candidatura presidencial y, por la otra, 
Mariana González del Campo, José Luis Luege, Carlos Orvañanos y Demetrio Sodi, 
pretendientes al gobierno capitalino”. (Pág. 4) 

* Astillero.- Julio Hernández López 

La Jornada: Menciona que el ex presidente Vicente Fox habló que el PRI podría ganar los 
comicios de 2012, porque “trata de acicatear a sus compañeros de partido ante el vacío 
de propuestas de color blanco y azul que ha generado el centralismo felipista que, a 
pesar de que los adversarios tienen amplio camino andado en las personas de Enrique 
Peña Nieto, Marcelo Ebrard y Andrés Manuel López Obrador, hasta ahora no se resuelve 
a definir precandidaturas firmes y viables (Ernesto Cordero y Heriberto Félix nomás no 
levantan; Alonso Lujambio ni con el SNTE puede; a Vázquez Mota no la quieren en Los 
Pinos)”. (Pág. 4) 

* El candidato panista.- Ezra Shabot 

El Universal: Comenta sobre los candidatos presidenciales y destaca que “en Acción 
Nacional, el problema radica en cómo procesar la contienda teniendo como juez al propio 
Presidente de la República. […] Es por ello que Felipe Calderón se va con mucho cuidado 
en este proceso de selección. Un apoyo abierto o que se perciba como proveniente de 
Los Pinos a uno u otro precandidato puede provocar la ruina para el propio aspirante.  
[…] Figuras del gabinete como Javier Lozano, Ernesto Cordero o Alonso Lujambio, están 
obligados a someterse a los tiempos marcados por Calderón, cuya prioridad sigue siendo 
terminar su sexenio exitosamente, mientras que los precandidatos tendrán que 
determinar hasta qué momento siguen en el barco presidencial, y cuándo arrancan con 
su propia estrategia para obtener la candidatura”. (Pág. 25-A) 
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* Desplegado.- Investigado9res del INAH 

Milenio: El desplegado firmado por el Comité Ejecutivo del Sindicato Nacional de 
Profesores-Investigadores del INAH, acota que hace llegar la solicitud expresa para que 
abroguen el segundo párrafo del Artículo 30 de la Ley Federal de Derechos, los cuales 
facultan al Titular de la SEP y a los funcionarios del INAH a rentar diversos espacios y 
zonas arqueológicas, al tiempo que permiten las denominadas visitas nocturnas a estos 
recintos. (Pág. 14) 

* Desplegado.- Glosa del IV Informe de Gobierno Federal 

Reforma: En desplegado, se informa de la Glosa del IV Informe de Gobierno en la Cámara 
de Diputados, donde el 29 de septiembre, a las 17:00 horas, tendrá su turno el secretario 
de Educación Pública, Alonso Lujambio. (Reforma 12-A, La Jornada 18) 

* QrR.- Jairo Calixto Albarrán 

Milenio: La sección, destaca con respecto al sujeto que dio una entrevista telefónica, 
haciéndose pasar por César Nava que: “No sería muy difícil hacerse pasar por el 
secretario de Educación, Alonso Lujambio, al impostor se le notaría lo incultote en su 
primera declaración”. (Pág. 54) 

* Cartón.- Territorio Libre 

La Jornada: Magú dibuja a San Miguel Arcángel, quien “es el santo patrono de San Miguel 
el Alto, Jalisco”. Dicho Arcángel dice: “Lujambio y australianos, ¡Lets go!”, y agrega el 
caricaturista: “…es el mismo guerrero que mandó al diablo al demonio… por eso los 
festejos de San Miguel los hace el pueblo, aquí entran los festejadores bicentenarios”. 
(Pág. 3) 

* Cruzada Nacional por el Uso de la Bicicleta 

La Crónica: Sobre el arranque de la Cruzada Nacional por el Uso de la Bicicleta, en la 
glorieta del Ángel de la Independencia, el secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, indicó que el uso de la bicicleta también contribuye a la salud mental, al activar 
la producción de endorfinas, unas sustancias que dan la sensación de bienestar, por lo 
que es un buen tratamiento contra la depresión. (Pág. 7-Suplemento Salud) 
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* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Indica: “En estos días se espera que haya un ajuste de tuercas en el interior” de 
la Comisión para los festejos patrios, “una vez que ha pasado las fiestas del Bicentenario 
con todo y la polémica que las envolvió”. Lo anterior, “porque sí han calado en algunos 
funcionarios las innumerables críticas sobre el derroche de recursos, en función del 
resultado final. De ahí que pese a las premuras, se estaría pensando en algunos 
reacomodos de cara al festejo del Centenario de la Revolución. Así que si alguien 
esperaba conocer el 20 de noviembre a la Señora de Coloso, lo más probable es que se 
quede con las ganas”. (Pág. 20-A) 

* Alarmante aumento de maestros reprobados en actualización 

El Universal: En el último año, cuatro de cada seis profesores del SNTE que imparten 
clases en preescolar, primaria y secundaria reprobaron el examen nacional de 
actualización que mide los conocimientos que ellos tienen para facilitar que más de 24 
millones de niños en México aprendan matemáticas, español y ciencias, entre otras. En 
un informe de la SEP que realizó para el IV Informe de Gobierno, se destaca que este nivel 
de reprobación de los maestros se ha mantenido los últimos tres años. 

La propia dependencia califica a esta situación en la que sólo acreditan el 50 por ciento 
de los maestros participantes en los exámenes nacionales como “foco rojo”. Los 
resultados de esta prueba se consideran “como parte del proceso de formación del 
docente y no como un mecanismo de selección o clasificación que enjuicie la calidad 
profesional del maestro”, dice la SEP. 

Dicho documento, tuvo corte hasta el 10 de septiembre de este año y advierte que existe 
un subejercicio en los recursos canalizados para propósitos de capacitación y 
actualización de los maestros en México, pues de los 673 millones de pesos que se han 
calendarizado para ser ejercidos sólo se han destinado 451 millones de pesos para este 
propósito, hasta ahora. Esto significa que están si canalizarse casi 222 millones de pesos. 
(Pág. 10-A) 

* México invierte en educación: OCDE 

Reforma: A diferencia de otras naciones, la prioridad del gasto público en México está en 
educación, salud y vivienda, sectores donde destina un porcentaje mayor de su 
presupuesto en comparación con países desarrollados, según estadísticas de la OCDE, el 
Foro Económico Mundial (WEF, por sus siglas en inglés) y la Secretaría de Hacienda. Para 
este año, México asignó 20 por ciento del gasto programable total del sector público al 
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rubro de educación, ubicándose en el primer lugar entre los países de la OCDE y 
superando a Estados Unidos, Noruega, Finlandia y Japón, entre otros. (Pág. 2-Negocios) 

* SEP oculta información 

La Jornada: Las secretarías de Gobernación y de Educación Pública alcanzaron el mayor 
número de recursos de queja ante el IFAI en agosto, mientras que Pemex y el IMSS 
tuvieron el mayor número de solicitudes de información, con 172 y 377, respectivamente. 
De acuerdo con las estadísticas recientes del Instituto, de enero a la primera catorcena de 
agosto se efectuaron 74 mil 191 solicitudes de información, equivalentes al 65 por ciento 
de las realizadas por los ciudadanos en 2009. 

A las secretarías de Hacienda, Función Pública, Educación, así como al Banco Nacional del 
Ejército, Fuerza Aérea y Armada, entre otras dependencias responsables de informar de 
las erogaciones del Bicentenario, aunque se desmarquen, el IFAI ha ordenado que 
desclasifiquen y hagan pública la información respectiva. (Pág. 14) 

* INEA oculta información 

Reforma: Las impugnaciones de ciudadanos a las respuestas de información que reciben 
de las dependencias federales por transparencia van en aumento. Este año, el IFAI ha 
recibido en promedio 23 impugnaciones al día en contra de respuestas de dependencias e 
instancias de la Administración Pública Federal a solicitudes de datos. En cambio, en 
dependencias como el INEA y la Administración del Puerto de Manzanillo, las negativas 
representaron más de 20 por ciento de las solicitudes de información. (Pág. 2-A) 

* El Informe Oppenheimer.- Andrés Oppenheimer 

Reforma: Señala que el rezago educativo en Latinoamérica “nos debería de hacer 
reflexionar sobre el futuro de los jóvenes mexicanos y es que es de pensarse que según 
datos de PISA, países como Hong Kong y China sacan puntajes superiores a los 500 
mientras que en México apenas y se alcanzan los 400”. (Pág. 25-A) 

* Mensaje del Cardenal Rivera por festejos del Bicentenario 

La Jornada: El cardenal Norberto Rivera, en un mensaje con motivo del Bicentenario de la 
Independencia, expresó: “La reconciliación nacional es una tarea pendiente entre los 
políticos y ciudadanos, sólo desde allí podremos enfrentar mejor uno de nuestros puntos 
débiles; la pobreza de millones de mexicanos, y podremos potenciar una de nuestra más 
apremiantes necesidades: la educación de millones de jóvenes y niños”. 
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El tañer de más de 30 campanas de la misa, al término de la cual se dio lectura al Bando 
para el Te Deum de la Independencia, se rindieron honores a la bandera con la banda y 
escolta de la Policía Federal y se entonó el Himno Nacional. Además, fue develada una 
placa conmemorativa a los héroes de independistas sepultados en la Catedral. (Pág. 16) 

* Laboran turnos vespertinos sin pago 

La Jornada: Pese a la amenaza inminente del cierre de los turnos vespertinos en 32 
escuelas secundarias del DF, la mayoría de los grupos de primer grado que han logrado 
abrirse en ese horario está trabajando, afirmaron integrantes de la CNTE. Sin embargo, 
los alumnos cuentan con registro mas no con inscripción en la SEP, por lo que no tienen 
libros ni acceso a apoyos didácticos, como son la red escolar, aulas virtuales y/o 
bibliotecas, es decir, “se les está negando, en los hechos, el derecho a la educación; se 
está violentando el artículo tercero constitucional”, denunciaron profesores de la 
comisión negociadora. (Pág. 45) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: La sección, reproduce la misiva del lector Víctor Manuel Torres Aguilar, quien 
manifiesta su descontento por la baja participación de padres de familia de escuelas 
primarias con respecto al movimiento emprendido en contra de la desaparición de los 
turnos vespertinos. De igual manera reproduce el texto de Julio Ramírez, quien critica el 
mal servicio que presta el bachillerato a distancia, ofrecido por el GDF, el cual califica de 
“escasa calidad”. Por otra parte, también publica los resolutivos de la Asamblea de 
Trabajadores de la Educación, en donde principalmente se acordó toda lucha en contra 
del cierre de turnos vespertinos en escuelas. (Pág. 47) 

* Califican de exitoso el Programa Nacional de Salas de Lectura 

La Jornada: A 15 años de haberse instaurado, el Programa Nacional de Salas de Lectura 
implementado por el Conaculta fue distinguido como modelo exitoso en América Latina 
por el Centro Regional para el Fomento del Libro en América Latina y el Caribe, informó la 
dependencia federal en un comunicado. (Pág. 16-Cultura) 

* Inconformidad por gastos del Bicentenario 

La Jornada: Pie de página expresa: Con un performance frente al Palacio de Bellas Artes, 
integrantes de organizaciones no gubernamentales protestaron por el “dispendio” de 
recursos federales en la reciente celebración del Bicentenario de la Independencia. (Pág. 
4) 
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* Sinfonía Universitaria.- Manuel Camacho Solís 

El Universal: Destaca que a diferencia de las criticadas celebraciones por el Bicentenario 
de la Independencia, la UNAM celebró su Centenario lleno de aplausos, y no por su 
calidad técnica que por mucho fue superada por las del Bicentenario, sino por la calidad 
del discursos que las acompañó “fue consistente y coherente con las ideas de quienes 
fundaron la Universidad, nada que ver con las celebraciones huecas del Bicentenario”. 
(Pág. 25-A) 

* Punto de Vista.- Isaac Katz 

El Economista: Acota que el 2010 será recordado como el año del Bicentenario y del 
“desastre”, ya que por una parte, los festejos por el Bicentenario resultaron un evento 
improvisado, “esperemos que las del Centenario no sean iguales, este año también fue 
en el que más se perdió en materia económica, ya que mientras el desempleo aumenta, 
las cifras oficiales afirman lo contrario, en fin este 2010 será recordado como un año 
totalmente desperdiciado”. (Pág. 63) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Apoyo a escuelas afectadas por Karl 

El Economista: El gobernador de Veracruz, Fidel Herrera se comprometió a reubicar 
escuelas afectadas por el paso del huracán Karl, lo anterior de manera inmediata, con el 
fin de que los niños se reincorporen lo más pronto al ciclo escolar. (Pág. 46) 

* Exigen presupuesto mayor para ciencia y tecnología 

La Crónica: Tras el reciente pronunciamiento en favor de la educación por parte del 
rector de la UNAM, José Narro Robles, el presidente de la Comisión de Ciencia y 
Tecnología de la Cámara de Diputados, Reyes Tamez Guerra, sostuvo que los recursos 
para ciencia y tecnología ascienden a 17 mil 279.6 millones de pesos en el proyecto del 
presupuesto 2011. Señaló que esa cantidad es de apenas 7.3 por ciento más del 
presupuesto asignado para el año en curso, lo que dista mucho de la cifra del uno por 
ciento del PIB que se debería destinar a estas actividades. Es decir, explicó el también 
coordinador del Partido Nueva Alianza, se mantiene en sólo 0.4 por ciento del PIB esta 
inversión. (La Crónica 9, Ovaciones 3-A,) 
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* Inauguran Casa de Arte 

La Jornada: Este domingo se inauguró en Tepic, Nayarit, el Centro de Arte 
Contemporáneo, mejor conocido como la Ex Casa Aguirre, que data del siglo XIX, la cual 
albergará las pinturas de la artista Emilia Ortiz, quien estuvo presente en el evento de 
apertura. El recinto que significó una inversión de 80 millones de pesos, es “el detonante 
cultural de Nayarit”, dijo Sergio Eugenio García, director del Centro Estatal para la Cultura 
de las Artes de Nayarit, además agradeció el apoyo de Consuelo Sáizar, directora nacional 
del Conaculta. (Pág. 16-Cultura) 

* Condicionarían Prepa Sí 

La Jornada: El diputado local del PAN, Mauricio Tabe, solicitará al director del Fideicomiso 
de Educación Garantizada, que no se otorgue el apoyo económico del programa Prepa Sí 
a jóvenes que presenten problemas de drogadicción, alcoholismo y de salud, como 
obesidad y embarazos no deseados. Mauricio Tabe explicó que, a través de un punto de 
acuerdo, exhortará a las autoridades del Fideicomiso a modificar las reglas de operación 
de "Prepa Sí", para que el apoyo económico que reciben los jóvenes de educación media 
superior, se vincule a programas preventivos de Salud. (Pág. 39) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Argumenta la PGR que a falta de personal no combatirá piratería 

Reforma: La Unidad Especializada en Investigación de Delitos de Derechos de Autor y 
Propiedad Industrial de la PGR enfrenta problemas, como carencia de personal e 
insuficiencia de ministerios públicos; además, las Policías locales no siempre apoyan los 
operativos, en tanto que la Policía Federal tiene otra prioridad.  

 “Si por mí fuera operaríamos diario, pero luego no tenemos el apoyo de las fuerzas de 
Policía”, dijo Luis Alberto Eguiluz Navarro, director general adjunto de la unidad 
especializada de la PGR, “Tenemos puntos que son muy álgidos, donde no podemos 
entrar de día por el riesgo que corremos. Me refiero al barrio de Tepito, y algunas zonas 
de Iztapalapa, donde es todavía complicado entrar de día, y por eso estamos solicitando 
cáteos”, explicó. (Ocho Columnas) 
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* Gobiernos frenan el acceso a la información: Especialistas 

El Universal: El derecho a la Información transita por un momento crucial, con graves 
riesgos de que se reviertan los avances logrados en transparencia, advierten analistas. 
Con el argumento de que se trata de información “reservada o confidencial” ha 
aumentado el número de ciudadanos cuyas solicitudes fueron rechazadas por instancias 
oficiales.  

Mauricio Merino, del Centro de Investigación y Docencia Económicas, menciona que 
tanto el gobierno federal como algunos gobiernos locales están levantando “verdaderas 
murallas” para evitar la entrega de datos. (Ocho Columnas y 4-A) 

* Pemex a punto del desplome 

La Jornada: El deterioro constante de la industria petrolera mexicana no obedece a la 
escasez de recursos financieros ni petroleros, sino a problemas de planeación, gestión, 
ejecución y a prácticas gerenciales en Pemex, aseguró la Comisión Nacional de 
Hidrocarburos. 

El Primer informe de labores del órgano regulador de la industria petrolera nacional, 
surgido de la reforma energética aprobada por el Congreso a finales de 2008, destaca 
que mientras las reservas de hidrocarburos y los niveles de producción continúan 
disminuyendo, el presupuesto de inversión asignado a Pemex Exploración y Producción 
ha ido en constante aumento de 15 por ciento anual en los últimos 10 años. (Ocho 
Columnas y 24) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/09/10 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/09/10 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/09/10 NEGOCIOS 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/09/10 NEGOCIOS 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/09/10 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/09/10 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/09/10 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/09/10  13 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/09/10 NACIONAL PP-8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/09/10 NACIONAL PP-8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/09/10 NACIONAL PP-3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/09/10 NACIONAL PP-3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/09/10 NACIONAL PP-3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/09/10 COMUNIDAD 1 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/09/10 COMUNIDAD 7 
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PRESUPUESTAN SÓLO 0.4% DEL PIB PARA CIENCIA Y 
TECNOLOGÍA 

LUCIANO FRANCO 

Tras el reciente pronunciamiento en favor de la educación por parte del rector de la 
UNAM, José Narro Robles, el presidente de la Comisión de Ciencia y Tecnología de la 
Cámara de Diputados, Reyes Tamez Guerra, sostuvo que los recursos para ciencia y 
tecnología ascienden a 17 mil 279.6 millones de pesos en el proyecto del presupuesto 
2011. 

Señaló que esa cantidad es apenas 7.3 por ciento más del presupuesto asignado para el 
año en curso, lo que dista mucho de la cifra del uno por ciento del Producto Interno 
Bruto que se debería destinar a estas actividades. 

Es decir, explicó el también coordinador del Partido Nueva Alianza, se mantiene en sólo 
0.4 por ciento del PIB esta inversión. 

En reunión de trabajo de la comisión que encabeza, se aprobó un punto de acuerdo para 
solicitar a la Comisión de Presupuesto que contemple un incremento adicional de 
recursos que permita fortalecer las actividades científicas, tecnológicas y de innovación.  

Reyes Tamez enfatizó que México realiza un esfuerzo presupuestal insuficiente para 
inducir el desarrollo científico, tecnológico y de la innovación, inferior al óptimo social y 
reducido respecto a los parámetros internacionales.  

Por su parte, el diputado Rodolfo Lara Laguna, del PRD, dijo que el presupuesto a ciencia 
y tecnología debe alcanzar entre 0.7 por ciento y uno por ciento de participación del PIB 
nacional, ya que países de África alcanzan entre el dos y 2.5 por ciento —no obstante que 
acaban de pasar una guerra civil—, y Estados Unidos, el 3 por ciento. 
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MÉXICO OLVIDÓ A SUS INVESTIGADORES SOCIALES, POR 
ESO NO ANTICIPÓ LA VIOLENCIA, AFIRMA EL DIRECTOR DE 

LA FLACSO 
 

ISAAC TORRES CRUZ 

La situación convulsa por la que atraviesa el país tiene varios orígenes, pero para el 
director de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), sede México, 
Francisco Valdés Ugalde, una muy importante es haber reducido la inversión en 
conocimiento social. “Por esto no supimos anticipar las raíces de la violencia que se 
genera hoy en el país”. 

En entrevista, puntualiza que de haber existido una masa crítica de investigadores 
dedicados al tema del deterioro de la cohesión social en el país, que viene de más atrás 
de esta década, se tendría además el conocimiento para atacar el problema de manera 
más eficiente.  

“La literatura que existe sobre violencia y crimen organizado es raquítica, no mala, 
puesto que la cantidad de investigadores dedicados a estudiar el tema son pocos y no 
corresponde al tamaño de esta situación”.  

Esto también ha propiciado poca actualización en los científicos sociales, con muchas 
excepciones, pero no por irresponsabilidad de las universidades sino por el soslayo que 
ha evidenciado la clase política y gobierno en los últimos años. 

El especialista en ciencias políticas enfatiza que durante todo el periodo de recortes 
presupuestales, fuera por crisis o por reformas de la administración pública en turno, las 
ciencias, humanidades y artes fueron las que más sufrieron, afectación clara a los 
aparatos de investigación universitarios tanto en la ausencia de crecimiento, como de la 
renovación de su planta académica. 

“La mejor inversión que puede hacer un país es la que contribuya a conocerse a sí mismo 
y en México las autoridades se han olvidado de ello”. Por esto, añade, el país no cuenta 
con la investigación sobre el sistema político, comunidades, municipios, desarrollo de la 
criminalidad organizada y sobre la informalidad, entre otros, del nivel, calidad, y cantidad 
suficiente que requiere.  
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“Y así tener una imagen clara de la sociedad, para con ello sugerir las medidas 
preventivas necesarias y remediables en algunos casos”. 

Ahora bien, puntualiza, si ha esto se le agrega el hecho de que la gente no lee y los 
medios de comunicación no transmiten información valiosa, si acaso a cuenta gotas, con 
excepción de la prensa escrita, el panorama resulta menos prometedor: El conjunto del 
aparato cultural, que debiera estar transmitiendo a la sociedad una imagen de sí misma, 
deja mucho que desear, es sesgado, amarillista, desinforma, jerarquiza mal... “sólo 
tenemos pura basura”.  

REVITALIZAR INVESTIGACIÓN. Para el director de Flacso, institución que forma parte de 
Universia, la red de universidades e instituciones de educación superior más grande de 
Iberoamérica, si hubiera una conciencia en la clase política para apoyar mejor las tareas 
del conocimiento sobre la sociedad y sus diferentes componentes, economía, arte, 
historia... y las considerara en la toma de decisiones, en la conducción de lo público, 
“estaríamos en otra situación”. 

“Por eso en el futuro esto debe ser planeado centralmente y considerado por los 
tomadores de decisiones: contar con el conocimiento acerca de la propia sociedad es 
indispensable para tomar decisiones acerca de ella”.  

Sin embargo indica que este tipo de conocimiento no puede producirse al interior de 
oficinas de gobierno, donde lo inmediato tiene todo el espacio ocupado, sino en las 
universidades e instituciones de educación superior.  

Pero el más allá de esto, asegura, el problema se centra en si los funcionarios tienen o no 
la información sobre dónde estamos parados. “Si tenemos una clase política que sólo lo 
sabe empíricamente, en el mal sentido de la palabra, no tendrá una visión a largo plazo, 
no sabrá cuáles son las tendencias por las atraviesa la sociedad y cómo podrá prever el 
futuro del mediano plazo, ese que sí les importa a los políticos”.  

“Se montan en formas de conocimiento pragmáticas que resuelven algunos problemas, 
pero sin uno formal la calidad de la decisión baja de calidad y el resultado de la acción 
pública también”. Todo en un ambiente en donde los intereses en común por el país se 
vislumbran lejos, dice. 
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EN MÉXICO DESDE 1975. A lo largo de más de treinta años, la Flacso México, que se ha 
especializado en sociología y ciencias políticas, ha participado en la formación de 
profesionales y académicos, ha realizado aportaciones destacadas al análisis de 
problemas relevantes de la región y se ha consolidado como institución de excelencia 
académica en la que convergen estudiantes de diversos países y colaboran destacados 
especialistas de instituciones afines de México y de otros países del mundo. 

Pero el desarrollo del sistema y de esta ciencia, al igual que en alguna de sus 13 sedes y 
con sus características particulares, que incluyen programas de menor tamaño en países 
como Cuba y Brasil y el proyecto en Uruguay, se encuentra en proceso de consolidación, 
refiere Valdés Ugalde.  

“Después de periodos largos en los sesentas, setentas y parte de los ochentas, donde las 
ciencias sociales fueron, en el conjunto de América Latina, perseguidas e incluso por los 
gobiernos autoritarios o dictatoriales”. 

La Flacso sufrió de esa situación de manera dramática con el golpe de Estado contra 
Salvador Allende en Chile, la única sede era la de Santiago. Uno de los efectos positivos 
fue que debido a la cantidad de académicos exiliados de Flacso y otras universidades, 
este sistema se fue expandiendo en otros países, muchos con la idea de fundar nuevas 
instituciones en naciones con mayor libertad. 

Así nace la sede de México, que acoge a la Flacso, una de las más grandes junto con 
Ecuador, Argentina, Chile y Guatemala. “Flacso ha crecido, aunque desigualmente en 
todos sus polos. Pero sin duda, la formación de científicos sociales ha sido posible debido 
a un aumento en la democracia en el orbe. 

De acuerdo con el director de ésta en el país, Flacso es la única institución 
latinoamericana trasnacional, que es además un organismo multilateral, 
intergubernamental y formado por 17 países que colabora entre sí. “No hay institución en 
el mundo con esas características en el nivel superior”.  

“Flacso juega en todos los países donde se encuentra un papel importante, en algunos 
uno más modesto, pero es una de las líderes en formar científicos sociales de primer 
nivel. Líderes en investigación, docencia, así como en la función pública”. 

El próximo lunes lea la entrevista con Rafael Rangel Sostmann, rector general del Tec de Monterrey. Este es un trabajo conjunto 
entre La Crónica de Hoy y Universia, la red de colaboración universitaria más grande de Iberoamérica. 
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ANUNCIA LEONEL GODOY PRÓXIMA APERTURA DE LA 
UNIVERSIDAD VIRTUAL PÚBLICA EN MICHOACÁN 

 
IGNACIO ROQUE MADRIZ EN MORELIA 

Al inaugurar el Centro de Educación Continua Unidad Morelia (CECUM) del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), el gobernador de Michoacán, Leonel Godoy Rangel, anunció 
la próxima apertura de la Universidad Virtual Pública en la entidad, cuyo funcionamiento 
permitirá abatir la deserción escolar y beneficiará a todos los jóvenes que quieran 
estudiar o reanudar su preparación académica para terminar una carrera. 

El mandatario estatal explicó que junto con el Telebachillerato, la Universidad Virtual 
Pública busca que en el estado todo joven cuente con un espacio educativo laico y de 
calidad. 

Godoy Rangel subrayó que su gobierno apuesta por la educación pública porque es un 
instrumento de justicia social y una medida eficaz para combatir las grandes carencias de 
la población, así como las causas de la pobreza, la migración y la delincuencia. 

Ante la directora general del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, y de estudiantes y 
catedráticos de la sede politécnica, señaló que el CECUM se integra a la zona territorial 
que pronto será denominada la primera Ciudad del Conocimiento del país, donde se 
encuentran instaladas la UNAM, el FIRA, el IMSS y la Escuela Nacional de Educación 
Física. 

Hizo notar que en ese sector  también funcionan el Centro de Investigación de Ciencia 
Aplicada y Tecnología Avanzada, el propio IPN, el Parque Tecnológico Agroalimentario y 
el Centro de Investigación y Desarrollo Agropecuario de Michoacán, además de un 
Centro Interactivo de Ciencias y la Universidad Michoacana. 

Leonel Godoy remarcó que se trata de apoyar la educación pública superior, la cual 
sostiene al país, porque el 80% de los mexicanos no podría tener acceso a la educación 
básica media superior y superior si no existiera ese sistema 
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SNTE SE SOLIDARIZA CON DAMNIFICADOS POR HURACÁN 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) mantiene en operación las 
“Jornadas de Apoyo Solidario” para los afectados y damnificados por el huracán Karl y 
otros fenómenos meteorológicos registrados en Veracruz y Tabasco. 

Bajo la coordinación del Comité Ejecutivo Nacional, las secciones 32 y 56 encabezan 
labores de ayuda a la sociedad civil en Veracruz, a la que se le apoya con víveres, 
medicinas y productos de higiene personal, recolectados en centros de acopio de 
diferentes secciones sindicales del SNTE en el país; en tanto que para los integrantes del 
gremio, además, se tramitan préstamos de diversos tipos y se brinda asesoría en materia 
jurídica. 

En el estado de Veracruz se han contabilizado 5,240 trabajadores de la educación 
afectados, de las secciones 32 y 56, en tanto que en Tabasco el número es de 1,049, de la 
Sección 29. 

Hasta el momento, el SNTE ha logrado, con instituciones de seguridad social, un paquete 
inicial de 2 mil 100 créditos, mismo que se distribuyó inmediatamente entre quienes 
sufrieron pérdidas en sus propiedades y/o  viviendas. 

Los trabajadores de la educación reciben además asesoría jurídica para la recuperación 
de documentos personales y de propiedades que se perdieron por la contingencia. 
Asimismo, se les orienta sobre los requisitos para la gestión de los créditos y el programa 
Fovissste Solidario. 

Están en proceso de traslado varias toneladas más de alimentos no perecederos, toallas 
sanitarias, ropa y medicinas, que serán distribuidas entre la población damnificada. 
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PARA COMBATIR LA OBESIDAD, AZUCENA OLIVARES 
INVIERTE 5 MDP PARA DESAYUNADORES ESCOLARES EN 

NAUCALPAN 

Cristina Huerta Gutiérrez 

Con un beneficio directo para más de 200 niños naucalpenses, la presidenta municipal de 
Naucalpan, Azucena Olivares, inauguró el desayunador escolar comunitario “Agustín 
Melgar”, en el cual los alumnos de  primaria reciben alimentos calientes, a fin de que los 
menores tengan un mejor desempeño académico. 

Acompañada de la presidenta del Sistema Municipal DIF de Naucalpan, Irazema González 
Martínez Olivares, así como del supervisor del programa de desayunos escolares del DIF 
Estado de México, Miguel Ángel Méndez, la alcaldesa reiteró que la política del actual 
gobierno municipal es estar cerca de la gente y a través de estos programas sociales se 
está logrando el objetivo. 

Informó que a fin de contribuir para que los niños naucalpenses lleven una alimentación 
balanceada y con ello contribuir para abatir el grave problema de obesidad que enfrenta 
México, el gobierno que encabeza destinó más de cinco millones de pesos para solventar 
este programa social. 

Detalló que a la fecha ya suman siete los desayunadores escolares comunitarios que 
funcionan en territorio municipal, los cuales diariamente ofrecen más de 21 mil raciones 
de comida a niños naucalpenses. 
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AUMENTO DE 20% PIDE EL STUNAM 

Patricia Muñoz Ríos 

El Sindicato de Trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (STUNAM) 
señaló ayer que hay una proliferación de personal contratado “por honorarios” que 
realiza labores de sindicalizados, y sostuvo que si esta situiación logra revertirse, así 
como otras que afectan la economía de la máxima casa de estudios y se empuja un 
incremento al presupuesto para 2011, se podría lograr que la universidad tuviera recursos 
para abrir su matrícula a más alumnos. 

En conferencia de prensa, el secretario general del STUNAM, Agustín Rodríguez Fuentes, 
dio a conocer ayer la situación de las negociaciones de incremento salarial para los 24 mil 
500 trabajadores de la institución y mil 200 transitorios, y reiteró que de no llegar a un 
acuerdo con las autoridades el último minuto del próximo 31 de octubre, el primero de 
noviembre se estallaría la huelga. 

Acompañado de integrantes de la comisión revisora, el dirigente apuntó que en 38 
delegaciones sindicales el personal por honorarios se ha incrementado, lo que viola los 
acuerdos y convenios firmados con la institución, ya que estos empleados duplican las 
funciones que corresponden a los sindicalizados. 

Tras reconocer que los trabajadores del STUNAM tienen uno de los mejores contratos 
colectivos de las universidades de México, Latinoamérica y aun de Iberoamérica, 
Rodríguez dijo: “defenderemos sin tregua nuestra fuente y materia de trabajo, 
seguiremos insistiendo en exigir la reducción del personal contratado por las vías de 
confianza y honorarios, que invaden nuestras funciones devengando un salario muy por 
encima de lo establecido en el catálogo de puestos administrativos”. 

Recordó que en esta revisión demandan aumento salarial de 20 por ciento, ayuda de 
transporte, incremento a vales de despensa y restructuración del tabulador, ya que varios 
puestos de trabajo han quedado rebasados por la realidad laboral que existe en la UNAM. 

Por último, señaló que se reunirán con el rector para consensuar el tema de la demanda 
de mayor presupuesto para la educación superior, que es de 0.7 por ciento respecto del 
PIB, cuando debería ser, al menos, el doble. El primero de octubre se instalará la mesa de 
negociaciones. 
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TIENE LA UACJ 101 INVESTIGADORES: RECTOR 

Rubén Villapando, corresponsal 

Ciudad Juárez, Chih. La Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) tiene 101 
profesores registrados en el Sistema Nacional de Investigadores, por las contribuciones 
de estos catedráticos en favor de la ciencia y la tecnología, dijo el rector de la casa de 
estudios, Jorge Mario Quintana Silveyra. Consideró que la UACJ “está ya al nivel de 
muchos centros de investigación nacionales e incluso internacionales, porque ya se han 
ganado licitaciones de proyectos de investigación y se hacen proyectos con la Unión 
Europea”. 
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EN COMPETENCIA APRENDEN DE HISTORIA 

Mónica Archundia 

Estudiantes de bachillerato participaron en el tercer Rally Prepa Sí al rescate del 
patrimonio en el Centro Histórico, a través del cual se pretende acercarlos al origen de las 
construcciones antiguas del primer cuadro.  

El secretario de Educación del Distrito Federal, Mario Delgado, dio el banderazo de salida 
a los participantes, que se concentraron en el Centro de Estudios Tecnológico Industrial y 
de Servicios (CETIS) número 9.  

En ese punto se conformaron los grupos e inició el recorrido a pie por 10 inmuebles 
históricos, incluido el CETIS Josefa Ortiz de Domínguez, ubicado en la esquina de las 
calles Mina y Rivapalacio, colonia Guerrero.  

El evento se realizó en el marco del 100 aniversario de la fundación de este lugar 
educativo, que surgió en 1871 como la Escuela de Artes y Oficios para Mujeres y fue el 
antecedente inmediato de la Escuela Nacional Primaria para Niñas Corregidora de 
Querétaro.  

En el listado del recorrido se incluyó a la Plaza Santo Domingo, la antigua Escuela de 
Medicina, el antiguo Templo de San Pedro y San Pablo, el antiguo Palacio del 
Arzobispado, el Museo de la Ciudad de México, el Archivo Histórico del DF, la Casa Leona 
Vicario, el antiguo Palacio del Ayuntamiento y el Templo de San Felipe Neri.  

Los estudiantes siguieron la ruta trazada, en grupos de 10 integrantes, guiados por un 
mapa y una lista con los nombres de los inmuebles y sus direcciones para poder ubicarlos.  

En cada punto resolvieron preguntas y realizaron actividades, como búsqueda, 
investigación, destreza y habilidad física y mental, relacionadas con aspectos históricos, 
artísticos y culturales de cada uno de los recintos del Centro Histórico del DF.  

El recorrido concluyó cerca de las dos y media de la tarde y para ese tiempo se premió al 
grupo ganador y se realizaron las conclusiones.  
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Guadalupe Lozada, de la Secretaría de Cultura, explicó que el objetivo del rally es que los 
jóvenes conozcan el Centro Histórico, pero también que lo conserven y transmitan su 
legado.  

Teresa Inclán, de la Universidad YMCA, comentó que la educación tiene que ser lúdica y 
que aunque el Centro Histórico está muy a la mano, la gente no lo sabe aprovechar 

 
PLANTEL. EL RALLY INICIÓ EN UNA SECUNDARIA QUE CUMPLIÓ AYER CIEN AÑOS, UBICADA EN EL CENTRO 

DEL DF 
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APOYOS DE PREPA SÍ, SÓLO A BIEN PORTADOS 

Phenélope Aldaz 

El diputado local del PAN, Mauricio Tabe anunció que solicitará al director del Fideicomiso 
de Educación Garantizada, que se condicione el apoyo económico del programa Prepa Sí 
a jóvenes que presenten problemas de drogadicción, alcoholismo y salud, como obesidad 
y embarazos no deseados.  

Mauricio Tabe explicó que a través de un punto de acuerdo, exhortará a las autoridades 
del citado fideicomiso a modificar las reglas de operación de Prepa Sí, para que el apoyo 
económico que reciben los jóvenes de educación media superior, se vincule a programas 
preventivos de salud.  

Aun cuando el diputado local panista dijo no tener indicadores de que los jóvenes 
inscritos en este programa presenten este tipo de adicciones o enfermedades, aseguró 
que basta con revisar las cifras de la Encuesta Nacional de Adicciones 2008, las cuales 
señalan que los menores comienzan a fumar y consumir drogas a los 16 y 18 años, 
respectivamente.  

Tabe precisó que esta propuesta no pretende disminuir o quitar las becas a aquellos 
jóvenes que presenten problemas de adicciones o salud, sino de identificar y contribuir 
en su rehabilitación.  

El legislador agregó que los tratamientos para los jóvenes adictos y obesos representan 
un costo de tres mil millones de pesos, cifra que ejerce la Secretaría de Salud local para 
atender enfermedades relacionadas con la obesidad.  

A rango de ley  

Como parte de las estrategias económicas del DF, el programa del gobierno de la ciudad, 
“Prepa Sí”, debe elevarse a rango de ley, aseguró ayer el diputado local del PRD, Víctor 
Hugo Romo.  
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El diputado perredista aseguró que con esta ley se incrementaría el nivel de preparación 
de los jóvenes capitalinos y disminuiría la deserción escolar, además de que otorgaría una 
opción a los jóvenes que forman parte de la comunidad “nini” (ni estudian, ni trabajan).  

Romo enfatizó en conferencia de prensa que hasta junio de este año, cerca de 198 mil 
jóvenes fueron beneficiados por este programa, el cual cuenta con un presupuesto de mil 
230 millones de pesos.  

El legislador agregó que “es preocupante las cifras de deserción educativa entre las y los 
jóvenes mexicanos, pues de acuerdo con la Encuesta Nacional de Juventud, la mayoría de 
las niñas y niños entre 12 y 14 años prefiere estudiar, aunque buena parte de ellos optaría 
por no estudiar ni trabajar.” 
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1 DE CADA 4, DE NIÑA A MADRE 

El estado concentra el mayor número de adolescentes embarazadas, con 31 mil este año 

NAUCALPAN, Méx.— “¿Estás embarazada?”, fue la pregunta incriminatoria que recibió 
Gloria de sus tías, quienes observaron el vientre abultado de la pequeña de 13 años de 
edad. Ella sólo es una de las más de 31 mil adolescentes del Estado de México que 
enfrentaron un embarazo durante el último año, estadística que se repetirá este 2010 y 
que representa un incremento de 14% respecto al 2008, con miles de niñas mexiquenses 
que enfrentan una maternidad prematura.  

Benito Zamarripa, subdirector de Epidemiología de la Secretaría de Salud mexiquense, 
informó que en el valle de México se concentra la mayor cantidad de niñas embarazadas, 
por ser la zona más poblada del país.  

El estado de México —al igual que el país en general— registró un repunte de eventos 
obstétricos entre adolescentes de 10 a 19 años de edad, con 31 mil casos, indicó 
Zamarripa Ayala. Ello a pesar de que la entidad colinda con el DF, donde la práctica de 
interrupciones de embarzos es legal.  

Esta cifra de 31 mil embarazos, revela que 27% de las adolescentes mexiquenses —una de 
cada cuatro menores de edad— enfrentan una maternidad anticipada y sumamente 
riesgosa, reveló el subdirector del Instituto de Salud del Estado de México.(ISEM)  

Muchas muertes  

En los municipios mexiquenses mil 500 niñas y adolescentes embarazadas murieron el 
último año, ya sea por abortos mal practicados o por complicaciones durante su 
embarazo, reconoció el médico directivo del ISEM.  

Algunas desaparecen de su hogar por un tiempo para ocultar su embarazo y al buscar 
una solución, optan por practicarse un aborto en clínicas clandestinas o con “espanta 
cigüeñas”, que operan en hoteles y en sitios insalubres, señaló Victoria Eugenia Zaracho, 
directora del Centro de Ayuda para la Mujer, asociación civil.  
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Un aborto clandestino, generalmente deja secuelas como hemorragias, perforaciones en 
la vagina o infecciones; además de las secuelas sicológicas como un duelo prolongado 
que paraliza a las jovencitas, indicó Victoria Eugenia Zaracho.  

Tal fue el caso de Gloria, quien por un aborto mal practicado sufrió una infección que la 
mantuvo al borde de la muerte, por la que perdió la matriz antes de cumplir sus 15 años.  

Decisión difícil  

De los 12 mil 775 abortos registrados por el ISEM en el último año, el 22%, es decir, 2 mil 
907, fueron practicados a adolescentes de 10 a 19 años.  

“Hay clínicas que llegan a cobrar hasta 11 mil pesos por un aborto, aunque hemos 
encontrado a quienes operan de forma clandestina y cobran entre 3 mil a 5 mil pesos por 
un legrado, sin considerar que están jugando con la vida de las mujeres”, indicó Eugenia 
Zaracho.  

Ante el repunte en el número de menores embarazadas en el país, el sector salud llevó a 
cabo del 20 al 25 de septiembre la Semana Nacional del Adolescente, con pláticas sobre 
salud sexual y métodos anticonceptivos.  

En el estado de México hay organizaciones civiles como Vida y Familia, que opera en 
Ciudad Satélite y el Centro de Ayuda para la Mujer, con sede en el municipio de 
Tlalnepantla, que proporcionan de forma gratuita apoyo sicológico, albergue, despensas, 
asesoría legal, atención médica y empleo a jóvenes embarazadas.  

En todo el país el Centro de Ayuda para la Mujer”, ha registrado un repunte en el número 
de embarazadas que necesitan apoyo, ante situaciones de pobreza extrema y violencia 
doméstica, al atender a 13 mil 230 en 2007, 18 mil 618 en 2008 y 21 mil 364 en 2009.  

Mientras que en el Distrito Federal ocho de cada 10 mujeres adolescentes deciden 
interrumpir el embarzo, en el resto de las entidades del país la proporción es de 5 a 5, es 
decir 50% de las menores de edad deciden tener a sus hijos aunque se trate de 
violaciones, indicó la directora del Centro de Ayuda para la Mujer, cuya línea telefónica 
gratuita es 01 800 685 37 77 y el 26 28 27 44 en el valle de México.  
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El Sistema de Atención Integral de la Familia DIF estado de México incrementó la 
atención de adolescentes embarazadas de 8 mil 7 33 en 2009 a 12 mil 785 durante los 
primeros ocho meses de este año, en el programa de atención integral a madres 
adolescentes , que acuden a talleres de alimentación prenatal, posnatal, autoestima, 
cuidados para el bebé y planificación familiar.  

A su vez, el Consejo Estatal de la Mujer (CEM) en la entidad apoya con una canasta de 
alimentos a un promedio de 6 mil adolescentes embarazadas que viven en condiciones 
de extrema pobreza en el estado de México.  

En este momento este organismo estatal tiene un registro de 588 adolescentes 
embarazadas en el municipio de Ecatepec; 573 en Nezahualcóyotl; 348 en Naucalpan; 300 
en Toluca; 234 en Chimalhuacab; 232 en Tlalnepantla; 175 en Valle de Chalco; 158 en 
Tultitlán; 146 jóvenes en Ixtapaluca y 145 en Atizapán de Zaragoza, todas esperan un hijo 
y se encuentran en condiciones de extrema pobreza, informó María Eugenia Tapia 
Fernández, jefa de la Unidad de Información del Consejo Estatal de la Mujer. 
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Con pies y cabeza 

PROTESTAN PATERFAMILIAS 

Caja chica de profes 

Adriana Estrada, presidenta de la Asociación de Paterfamilias de Aguascalientes, 
denunció que las cuotas voluntarias exigidas a padres de familia de la entidad han sido 
malversadas por los directores de los planteles, quienes las han utilizado para pagar 
deudas personales, salir de apuros familiares y hasta para financiarse autos nuevos. 
Estrada calificó de urgente la necesidad de contar con un organismo que fiscalice el 
destino de dichos recursos 
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LA FUERZA Y LA LEY NO BASTAN: RIVERA 
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TERRITORIO LIBRE-MAGÚ 
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LA UNIVERSIDAD EN SU CENTENARIO 
VÍCTOR FLORES OLEA 

Como en otros momentos, también hoy la Universidad y la formación de su gente, en ella 
y por ella, resultan factor decisivo en la calidad y prosperidad de la nación, en su 
posibilidad de futuro, en la afirmación de los mexicanos para alcanzar una mejor vida 
social, lo mismo se llame bienestar que vida plenamente realizada. 

Pero siempre hay que distinguir: en sus distintas funciones la universidad es un medio de 
salvación individual o de realización colectiva, cuando la Universidad otorga los medios 
para cumplir las vocaciones o en tanto es factor decisivo para la transformación social. Al 
contrario, resulta aspecto deprimente de la Universidad hoy cuando simplemente se 
somete al orden establecido, permite su regimentación por los intereses dominantes y 
acepta sin protesta la función multiplicadora del actual sistema de producción económico 
y social. Cuando se le exige rendición de cuentas por los dineros gastados la referencia es 
la de su “alineación”, el papel cumplido como engranaje del conjunto, sin desviaciones. 
Tal es la universidad ideal para el “orden de las cosas”, para el “contribuyente”, no para 
el ciudadano, en su versión más interesada y brutal. 

Por definición, la Universidad es un espejo de la sociedad, con sus frenos y rémoras y sus 
sectores de avanzada, que viven en su cuerpo con visión de futuro. Es un doble, a veces 
atenuado otras exacerbado, del conflicto social. Por fortuna, al cumplir la UNAM su 
primer centenario, el cuerpo directivo más influyente y el propio rector José Narro 
pertenecen al sector universitario que empuja hacia delante a la institución. Por 
supuesto, al hacerlo, los directivos se sitúan entre los sectores “progresistas” de la 
UNAM, queriendo decir con esto que militan por una mejor universidad y, 
consiguientemente, por una mejor sociedad. 

Hasta hace poco en las ciencias sociales se consideraba como más “objetiva” y 
“científica” la “no militancia”, dejando que “libremente” funcionara el “mercado” de las 
ideas. Hoy, con el bombardeo a diario y por todos los medios a que es sometida la 
sociedad entera, exaltando los valores de “la realidad” (aun cuando se llamen corrupción 
y abuso), resulta absolutamente ilusoria esa pretensión de “objetividad’. La tolerancia del 
orden actual es su consentimiento y cultivo. En otras palabras: hoy la única “objetividad” 
posible es el rechazo del orden existente, la militancia para trascenderla y modificarla de 
raíz. Tal es hoy la función más respetable de la Universidad, la única posible. 
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En las últimas décadas, en México se han multiplicado las universidades privadas. Además 
de ser buen negocio, cumplen cabalmente su función reproductora del sistema. En 
cambio a la UNAM y a otras universidades públicas les compete una función que tiene 
primordialmente un objetivo social: fortalecer, enriquecer críticamente la res publica, lo 
concerniente a la comunidad (y después al individuo, sin excluirlo). Reforzar lo colectivo 
hasta el extremo que se ha dicho: reconstruir la República, tan maltratada en los últimos 
tiempos, sobre la base de un nuevo pacto social. Es decir, no sobre la base de un ilusorio 
equilibrio, sino con fundamento en el bien público, no un supuesto balance en que de 
todos modos lo privado se impone a lo colectivo o comunitario (el afán de lucro sobre la 
solidaridad). 

De tiempo antes (ahora se repite en Letras Libres) se ha dicho que la Universidad tira “el 
dinero del pueblo” y que eso resulta inadmisible en un país con tamañas carencias. En 
ocasiones la “reacción” de fuera, del “entorno” social, ha sido terriblemente corrosiva 
sobre la Universidad, como en tiempos de la revolución cubana o a causa de la apertura 
de la UNAM hacia profesores e intelectuales sudamericanos que habían escapado a la 
violencia militar de sus países, siempre aludiendo a las “ideas exóticas” y a la vocación 
“extranjerizante” y “antinacional” de nuestra casa de estudios. También se exigían a la 
Universidad “cuentas claras” que, por lo demás, han sido rendidas invariablemente y con 
transparencia a través de su patronato. 

No deben sorprendernos estos ataques a la Universidad para su desprestigio y 
debilitamiento, en un tiempo de privatizaciones generalizadas, siendo precisamente una 
institución que ha contribuido excepcionalmente a la movilidad social y a la realización 
profesional y vital de multitud de mexicanos. El aspecto decisivo de los ataques a la 
UNAM se debe a su consideración con base en el mercado, en que lo cuantitativo se 
coloca por encima de lo cualitativo, en el afán de demeritar los valores intelectuales que 
se practican en la UNAM. 

Simplemente haré hincapié en que la Universidad se sitúa objetivamente, en su cuerpo 
más significativo, en las líneas del avance social solidario y con justicia. Y que tratándose 
del más importante centro intelectual y de investigación del país su vocación y destino 
marcan la dirección del conjunto nacional. 
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En tal orientación los universitarios asumimos la responsabilidad correspondiente en este 
primer centenario de su vida y lucha, y nos felicitamos de que la gran mayoría de la 
comunidad pueda coincidir con estas reflexiones que exaltan el espíritu de la militancia 
democrática. Y nos felicitamos por una dirección universitaria que no guarda silencios ni 
tolerancias ante lo que debe ser corregido, también respecto a las carencias 
presupuestarias de la educación pública mexicana y respecto a la propia universidad 
pública en el país. 
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RESOLUTIVOS DE ASAMBLEA DE TRABAJADORES DE LA 
EDUCACIÓN 

La Asamblea Unitaria de los Trabajadores de la Educación del Distrito Federal, reunida en 
su plenaria del 25 de septiembre, ante la propuesta de las autoridades educativas de 
presentar la información de las escuelas afectadas para hacer una presunta evaluación de 
las condiciones de operación del servicio en estos planteles, ha acordado: 

– Presentar una posición unificada de esta asamblea en un documento central que 
contiene las denuncias que las escuelas están entregando a la Comisión Representativa 
que se encuentra negociando actualmente con los funcionarios de la AFSEDF. 

– Repudiar la fecha fatal que la autoridad nos quiere imponer para el cierre de las 
escuelas de turno vespertino, declarando el 30 de septiembre como una jornada de lucha 
en contra del autoritarismo oficial, y en defensa de la educación pública y los derechos 
laborales. Ese día cada escuela adoptará el plan de movilización que se adapte a sus 
circunstancias particulares toma de calles aledañas a los planteles, colocación de mantas, 
asambleas de información de comunidades escolares, etcétera. En el contexto de la 
jornada de lucha, realizar una concentración masiva de docentes, trabajadores y padres 
de familia de escuelas secundarias, el próximo jueves 30 de septiembre, a las 15 horas, en 
las oficinas de la Administración Federal de Servicios Educativos del Distrito Federal 
(AFSEDF), ubicadas en Parroquia y avenida Universidad. 

– Hacer extensiva la invitación a todos los planteles de educación secundaria (diurnas, 
para trabajadores, técnicas y telescundarias) que están siendo afectados de diversas 
formas por la ACE, para que entreguen sus testimonios, los cuales en fecha próxima 
habrán de presentarse a la opinión pública para acreditar el desastre educativo que está 
provocando la nefasta alianza de los charros y el mal gobierno de ultraderecha. 

– Rechazar en forma absoluta el cierre de cualquier escuela secundaria del DF; que se 
respete la planeción entregada por los planteles a finales del ciclo escolar anterior; no a la 
saturación de grupos en turno matutino; contratación inmediata de nuestros 
compañeros normalistas. 
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Se invita a los compañeros de las escuelas secundarias del DF a asistir a la próxima 
reunión plenaria de esta asamblea, el sábado 2 de octubre, a partir de las 11 horas, en 
Belisario Domínguez 32, Centro Histórico, sede nacional de la CNTE (sección 9 
democrática) 

Asamblea Unitaria de los Trabajadores de la Educación del DF en Defensa de la 

Educación Pública y los Derechos Laborales. Responsable: Mario Alberto Leyva 

Galicia 
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SOLICITA MAYOR ACCESO AL PROGRAMA PREPA SÍ 

Por medio de la presente, los estudiantes de preparatoria abierta que abajo afirmamos, 
solicitamos al jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, su 
intervención para que no se discrimine el acceso al programa de becas Prepa Sí a los 
estudiantes de sistemas abiertos de bachillerato, ya que de ello depende que podamos 
continuar nuestros estudios de preparatoria. 

Todo ello para que los estudiantes de sistemas abiertos de bachillerato, que se 
inscribieron o se inscriban en los meses de agosto a diciembre del presente, logren 
materias acreditadas (por lo menos), el plazo para registrarse al programa de becas 
Prepa Sí ya habrá concluido (24 de septiembre de 2010), y en virtud de que la 
convocatoria a becas es anual quedaríamos fuera de dicho programa. 

Esta situación obliga a muchos de nosotros a abandonar nuestros estudios, ya que por 
nuestra condición económica familiar, hay que trabajar prácticamente todo el día. 

No sólo afecta a los estudiantes de preparatoria inscritos en los meses de agosto a 
diciembre, algo similar sucederá con los estudiantes que se inscriban en los meses de 
enero, febrero y marzo de 2011, ya que solamente se podrán registrar al programa de 
becas Prepa Sí habiendo transcurrido cinco, seis y siete meses, respectivamente, por lo 
que muchos ya tendrán más de la mitad de la preparatoria concluida. 

Por ello, proponemos: 

– Que todo alumno inscrito en una escuela o institución pública en nivel medio superior 
tenga derecho a registrarse en el programa de becas Prepa Sí. 

– Que el criterio que se utiliza para otorgar las becas de Prepa Sí sea en condiciones de 
igualdad para los alumnos de sistemas abiertos de bachillerato y los de sistemas 
escolarizados, esto es, que no sea necesario tener materias acreditadas para solicitarla. 

– Considerando que la preparatoria abierta tiene inscripciones todo el año, es 
indispensable formular un mecanismo de ingreso al programa que permita que se 
registren los alumnos de sistemas abiertos de bachillerato también todo el año. 

Andrés González Huerta y varias firmas más 
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CRITICA MAL SERVICIO DE BACHILLERATO A DISTANCIA DEL 
GDF 

El pasado 2 de septiembre, en una ceremonia pública, el secretario de Educación del DF, 
Mario Delgado Carrillo, dijo que el bachillerato a distancia del Gobierno del Distrito 
Federal (GDF) es una opción educativa de calidad; sin embargo, los alumnos que 
actualmente estamos inscritos en este programa de bachillerato llevamos dos semanas 
sin poder ingresar a nuestra plataforma de trabajo. 

En este sistema a distancia cada materia se cursa en un mes, por lo que dos semanas 
representan la mitad de nuestro curso. Hemos pedido explicaciones en forma reiterada, 
pero la única respuesta por parte de tutores y asesores es que en soporte técnico se 
encuentran trabajando. Sin embargo, según nos explicaba un asesor del propio 
bachillerato, el problema es que el servidor en el cual está alojada la plataforma (desde 
donde los alumnos leemos y hacemos nuestros trabajos y los enviamos a los asesores 
para que nos califiquen) no es suficiente para atender a todos los estudiantes que 
estamos inscritos. 

Actualmente estamos inscritos cerca de 10 mil alumnos, y parece ser que los recursos 
técnicos con los que cuenta el bachillerato a distancia no son suficientes para darnos 
buena atención a todos. 

Para agravar el problema, el 2 de septiembre pasado el secretario de Educación del GDF 
anunció que han sido aceptados 5 mil nuevos alumnos, por lo que yo me pregunto: ¿para 
qué aceptaron 5 mil alumnos nuevos, si a los que estamos inscritos no nos pueden 
atender y dar buen servicio? 

Sin duda, las materias están muy bien hechas y planeadas por maestros de la UNAM, pero 
si no se cuenta con los recursos materiales y tecnológicos para dar atención a los 
alumnos, eso no es educación de calidad. Pareciera que sólo les importan las cifras (como 
es común en todos los gobiernos), pero no la calidad de la atención y educación que nos 
ofrecieron cuando decidimos tomar esta opción de estudio. 

Julio Ramírez Hernández 
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LAMENTA BAJA PARTICIPACIÓN DE PADRES DE FAMILIA EN 
ESCUELAS 

La semana pasada se realizaron las reuniones para renovar las mesas directivas y 
constituir los consejos escolares de participación social en las escuelas primarias –
actividad de cada ciclo escolar–, y como cada año encontramos lo siguiente: la asistencia 
de los padres de familia a estas reuniones es diversa, en algunas escuelas es cada vez 
menor. En lo general, lo que se aprecia es falta de interés y de participación creciente de 
los padres de familia en las escuelas primarias. 

Si en la mesas directivas la participación es cada vez menor, para los consejos de 
participación social es prácticamente nula, ya que se terminan llenando los cargos y las 
funciones con los mismos de las mesas directivas, algunos de los desayunos escolares; a 
algunos casi se les obliga a participar y cuando no se consiguen simplemente se inventan 
los nombres. 

En estas reuniones lo que se está confirmando es la creciente desvinculación de las 
escuelas con los padres de familia, ya que aumentan cada día más las demandas, 
denuncias, quejas y/o inconformidades de éstos en contra de trabajadores, profesores y 
directores. 

Ante un panorama así, es muy difícil lograr el trinomio alumno-padre de familia-profesor, 
esencial y necesario para mejorar las escuelas y nuestras formas de enseñanza, y así 
lograr mejores procesos de aprendizaje en los alumnos. 

Víctor Manuel Torres Aguilar 
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REDES UNIVERSITARIAS EN LA UNAM Y LA UAM 

Redes Universitarias invita a sumarnos al llamado del presidente legítimo Andrés Manuel 
López Obrador para construir comités por el cambio verdadero en preparatorias y 
universidades. Informamos que esta semana repartiremos el periódico Regeneración en 
las siguientes escuelas: martes 28 de septiembre, 10 horas, Facultad de Economía de la 
UNAM; miércoles 29 de septiembre, 11 horas, CCH Sur y UAM Azcapotzalco; jueves 30 de 
septiembre, 11 horas, facultades de Ciencias Políticas y Sociales y Ciencias de la UNAM 

Redes Universitarias 
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PLAN B | LYDIA CACHO/ EL AMOR NO MATA 
 

Alí Desirée cumplió 24 años el 20 de septiembre, estaba a punto de graduarse en Letras 
Clásicas de la UNAM, emocionada con la idea de convertirse en escritora (ya había 
publicado algunos poemas), esta campeona ajedrecista, hija de madre mexicana y padre 
panameño, celebró su vigésimo cuarto cumpleaños con Osvaldo Morgan Colón, su ex 
novio, con quien había terminado dos semanas antes. Osvaldo le pidió que siguieran 
siendo amigos, ella aceptó. Luego de la fiesta, Osvaldo asesinó a Alí de 25 puñaladas y, 
asustado, buscó a un amigo para confesarle el crimen.  

Aunque el hermano del joven asesino, Humberto Morgan (ex diputado de la Asamblea 
Legislativa y actual funcionario de la Secretaría de Educación) ha intentado que se 
exonere a Osvaldo, luego de un año de juicio, el Poder Judicial del DF impuso una 
sentencia de 42 años de prisión por homicidio calificado con saña (crueldad) y alteración 
voluntaria (presencia residual de drogas en la sangre).  

Su hermano no es el único que le justifica; algunos amigos han dicho que era “celoso, 
pero normal”, “controlador, pero lo normal”, “quería que Alí le obedeciera, como es 
normal”, “un muchacho tranquilo, pero con arranques de ira (normales)”. Lo cierto es 
que, según amigas de la joven asesinada, Alí terminó la relación porque él tenía “ataques 
de celos incontrolables”. Durante la relación, las alarmas de la violencia salieron a la luz y 
nadie lo tomó en serio. Incluso después de muerta, la familia de él la culpó de haber 
“provocado la discusión que lo hizo enojar”.  

Curiosamente, este caso, como la mayoría de feminicidios, es definido por la gente como 
“anormal”; pero las cifras demuestran lo contrario. Solamente en el Estado de México, 
cada dos días una mujer es asesinada. Más del 80% de los feminicidios los perpetra un 
novio, esposo, ex esposo o conocido de la víctima, mientras que la mayoría de muertes 
violentas de hombres son perpetradas en las calles por otros hombres, no por razones 
relacionadas con el género o los afectos.  
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La muerte de Alí ha despertado un gran interés en hombres jóvenes por entender las 
razones por las cuales la violencia en el noviazgo aumenta en México (Informe SEP 2009).  

La organización de hombres contra la violencia: 
http://www.gendes.org.mx/www.gendes.org.mx, trabaja en ello bajo el principio de que 
los valores y comportamientos asumidos desde la identidad masculina tradicional, son 
producto de una construcción social que normaliza esos comportamientos e inc uso los 
celebra o minimiza. Estos expertos aseguran que todo hombre que decida cambiar sus 
patrones de conducta respecto a las mujeres puede lograrlo, y su trabajo con hombres lo 
demuestra claramente.  

Alí era una joven feminista, defendía los derechos de las mujeres y niñas. Era amorosa y 
confiaba en que los hombres, como las mujeres, eligen ejercer violencia o evitarla. 
Osvaldo eligió asesinarla. Ella había escrito un poema que dice: “En mi jardín en mi 
quietud/la mirada imantada llama,/el silencio se mueve entre las alas/escúchalo/como si 
todas las flores hablaran/y el cielo abriera su único ojo (el sol)/no temas a aquel cíclope 
enorme/mira fijamente pero dice la verdad”. Su legado para los estudiantes de la UNAM 
podría ser trabajar contra la violencia en el noviazgo y crear un movimiento de nueva 
masculinidad. Porque el verdadero amor, dice el Facebook de las amigas de Alí, no es 
violento. A estas nuevas generaciones les toca reinventar el amor y la equidad.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/09/10 NACIÓN 17 

 

JACOBO ZABLUDOVSKY / LA UNAM SIEMPRE 

Miedo y orgullo más que el frío de aquella mañana de marzo de 1943 me llevaban 
tembloroso, paso a paso, hacia la puerta de la Escuela Nacional Preparatoria. Por ella 
entré a la Universidad Nacional Autónoma de México.  

Caminé desde mi casa, frente a San Pablo, todo Correo Mayor hasta donde cambia su 
nombre por el de Carmen, lleno de presagios angustiantes. Al llegar a San Ildefonso me 
recibieron los primeros gritos de perro, perro, y me rodearon los de segundo año 
blandiendo sus tijeras. Antes de recobrar el aliento había perdido mi pelo y el habla. A 
cambio, no lo sabía entonces, había encontrado los mejores años de mi juventud.  

Ante la falta de una escuela de periodismo adecuada a mi incipiente trabajo y al oficio que 
deseaba seguir, opté por el bachillerato de Humanidades, integrado por materias de 
cultura general, básicas para la profesión. La calidad de los maestros, el rigor académico, 
la puntualidad y el orden estaban a la altura de la variedad de las clases impartidas.  

Rescato del olvido algunos nombres: Julio Torri, literatura mexicana y universal; Erasmo 
Castellanos Quinto, literatura española; Salvador Azuela, historia general; Manuel 
Sánchez Gavito y Joaquín Ramírez Cabañas, historia de México; Eduardo García Máynez, 
ética; Adolfo Menéndez Samará, filosofía; Juvencio López Vázquez, francés; José María 
de los Reyes, geografía humana, y otros maestros latín, etimologías, francés, biología, 
deportes.  

Los jóvenes, unos más, otros menos, acatamos la rutina del aprendizaje sistemático y 
descubrimos el misterio de los libros, la belleza de un poema, iniciamos el acceso a la 
cultura del pensamiento y a tratar de entender las causas de la transformación constante 
de la sociedad. Gratuita, pública y laica, aglutinó a estudiantes de todos los orígenes 
étnicos, económicos o religiosos. Adquirimos el sentido de la tolerancia y la convivencia. 
Fue la Preparatoria un auténtico crisol donde se fundían las más diversas convicciones, se 
debatían dudas, se discutían opiniones y se aceptaban críticas. Se creó en generaciones 
de adolescentes el respeto a la diversidad.  

Esta semana ha sido la semana de la UNAM que, al cumplir 100 años de ser Nacional, ha 
recogido el espíritu de aquella Preparatoria para integrarlo a la esencia de su función 
indispensable en la vida de México. Miércoles y jueves fueron de ceremonias solemnes en 
el viejo barrio escolar.  
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Destacó, sin duda, el extraordinario discurso del rector José Narro Robles, el mejor de los 
muchos buenos que le he escuchado, donde sienta las tesis en que una universidad de las 
características de la UNAM puede contribuir a la solución de los problemas del país. “El 
verdadero progreso —dijo— no se puede generar entre la desigualdad y la exclusión, en 
medio de la ignorancia y las muertes evitables... Es hora de reconocer que muchos de 
nuestros problemas no tienen solución si seguimos por el mismo camino, si no se 
efectúan reformas de fondo, si no se traza un nuevo proyecto nacional... Debemos dar el 
gran salto del México desigual a uno con equidad, solidaridad y justicia social, donde la 
opulencia y la miseria se moderen… quiero pedir (al Congreso) establezca un gran 
acuerdo a favor del rescate social que México demanda”.  

Disfruto con frecuencia el placer íntimo, incomparable, de caminar por las calles donde 
aquel muchacho de hace 67 años decidía dudoso su propio sendero, busco el café y el 
billar, la librería y el cine, la esquina donde conocí a mi novia de toda la vida, la fonda y el 
teatro, la carpa y el alquiler de la Remington, el préstamo de los apuntes y la angustia de 
los exámenes, el calor de la amistad y la protección de un consejo a tiempo.  

Alumno y a veces maestro de la Universidad, sigo aprendiendo a su sombra. Recojo entre 
los adoquines algunas palabras de la lucha por la autonomía, oigo los discursos violentos 
del Anfiteatro Bolívar, veo volar las piedras en conflictos sangrientos, recobro el aroma 
de la tinta y busco en las arrugas del tezontle alguna de las ilusiones perdidas.  

Quien fue a la UNAM en su juventud llevará su recuerdo como una fiesta por el resto de 
sus días. La frase ajena la hago mía, y plagio otra: no preguntes qué puede hacer la UNAM 
por ti, sino qué puedes hacer tú por ella.  

A la Universidad, a sus creadores, a quienes la han engrandecido y la mantienen como 
casa de cultura para todos los mexicanos, felicidades. Ha sido un gran cumpleaños.  

Yo lo celebro cada vez que en esa calle de San Ildefonso, de una sola cuadra, tan corta de 
andar, tan larga de historia, pongo la mano sobre la puerta que un día crucé por primera 
vez, con la misma emoción y miedo que hoy crecen en mi recuerdo. 
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NO COMO CIERTOS GOBERNATORS 
NAVA SÍ “HACE SU TAREA” 

Checharito visitó nuestra redacción y protestó contra la inseguridad que priva en México: 
“Yo ni siquiera soy César Nava, César Nava me contrató para hacerme pasar por César 
Nava y demostrar que cualquier güey se puede colar en este inseguro país”. ¿Será? He 
aquí unas opiniones. 

 

NAVA NOS TIRÓ HARTOS CHOROS Y NOS CAUTIVÓ. 

Alonso Lujambio 

“No, sería muy difícil hacerse pasar por secretario de Educación; al impostor se le notaría 
lo incultote en su primera declaraición.” 

Martín Esparza 

“En un país tan inseguro como éste, en lo que vas al baño, cualquiera se puede sentar en 
tu lugar, mientras al otro le dan toma de nota con Gómez Punk de testigo de honor.” 
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Onésimo Cepeda 

“Este país es tan inseguro que… no dudo que haya uno que otro pederasta en… el 
gobierno capitalino… ¡nido de maricones y mujeres que abortan ¡Recemos por la 
seguridad!... ¡Salud por mi pastor Chávez Chávez!” 

Mario Marín 

“Yo ya me resigné a vivir en un país inseguro, por eso me finjo amigo de Kamel Nacif, 
porque como ya sé que me están grabando, puedo decir cualquier vacilada nomás 
pa’burlarme de los que se la creen”. 

Belinda 

“Escucha Lady Gaga, deja de imitarme, bitch, o te voy a echar a Rodrigo Medina, Medina 
Mora y Ofelia Medina juntos, perra de ocho chichis.” 

Calderón 

“Mi gabinetazo de Seguridad está escondido debajo de la cama y eso me preocupa: en 
cualquier descuido un usurpador se cuela a la Presidencia.” 

El Vasco Aguirre 

“En México sí hay seguridad: la seguridad de que la selección mexicana jamás ganará un 
Mundial.” 

Molinar Horcasitas 

“No debemos creer que el país es inseguro, pensar así propicia la inseguridad. Yo por eso 
duermo como un bebé.” 

Rafael Tonatiuh 
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UNAM, LA MÁS QUERIDA 

Los universitarios son la envidia de los ninis o alumnos de cualquier escuela. Pero ¿qué 
hace diferente a la máxima casa de estudios de otros grandes institutos como la Ibero o 
el Poli? Algunos pumas de nuevo ingreso responden a esta interrogante 

Raúl Juárez 

“Porque es gratis. Hay más libertades que en el IPN. Mira, yo estudio en la fac de Filosofía 
y Letras, pero vengo del CCH Azcapo y conozco gente que estudia en la Voca 9, que es la 
de alto rendimiento para ñoños y sé que los obligan a cortarse el pelo.” 

Camilla Ordóñez 

“Y aquí el ambiente en las islas está a toda madre, luego llega cada loco bien raro pero 
está chida la diversidad con esos weyes mariguanos. Mira, por allá hay banda jugando 
futbol y aquí nosotros haciendo la tarea.” 

Axel 

“A mí me gusta su nivel intelectual, de aquí han salido varios intelectuales, científicos y 
pensadores, además de que han ganado varios premios como el Príncipe de... Asturias o 
alguna madre así. Más que nada eso es lo que me gusta de la UNAM.” 

Teresa 

“En esta universidad no nos reprimen tanto como en la secu, donde ni te puedes sentar 
en los pasillos. Aquí no hay prefectos.” 

Epigmenio 

“Aquí sí te vuelves autónomo: no van las secretarias a tus salones a decirte qué trámite 
necesitas hacer, tú tienes que ir moviéndote como la persona madura que eres. En este 
lugar aprendes a hacer las cosas por ti mismo, porque no tienes a tus papis a tu lado 
como en el Poli.” 
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Juan Estrada 

“La escuela ofrece una formación integral, académica, deportiva, artística. Además es 
notorio el apoyo de la institución a sus alumnos y sobre todo no hay fin de lucro.” 

Karla 

“Lo que hace única a esta universidad es la gente comprometida a construir un país 
mejor.” 
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CIEN AÑOS DE ORGULLO UNIVERSITARIO 
ACENTOS 

JOSÉ LUIS REYNA 

En 1551 se inauguró la universidad mexicana. Era real y pontificia. En un comienzo, por 
tanto, no fue plural. El tiempo se encargaría de corregir el sesgo. En 1910, en el marco de 
los festejos del primer centenario conmemorativo del inicio de la gesta independentista, 
esa universidad adquiriría el rango de nacional: una institución de la sociedad mexicana. 
Justo Sierra, titular de la Secretaría de Instrucción Pública y Bellas Artes en el último 
tramo del porfiriato, fue el artífice del proyecto. El 22 de septiembre de 1910 nació la 
Universidad Nacional. Era una forma de demostrarle al mundo que el México de 
principios del siglo XX se modernizaba. Sin embargo, no puede negarse que hubo visión 
de futuro. Puede afirmarse, sin titubeos, que la creación de la Universidad Nacional es 
uno de los grandes aciertos del Estado mexicano. 

La Universidad Nacional nace dependiente del Estado. Pasarían 19 años para que, no sin 
luchas de por medio, esa institución obtuviera su autonomía. Era el año de 1929. A partir 
de entonces podemos hablar de la Universidad Nacional Autónoma de México. No es la 
intención de estas líneas la de hacer una historia al respecto. Baste decir que sin la UNAM 
no seríamos lo que, en gran medida, ahora somos, y sin ella sería difícil un proyecto de 
futuro. Cien años de docencia e investigación. Un siglo de aportes ininterrumpidos al 
conocimiento, a pesar de que, con frecuencia, no ha dispuesto de los recursos necesarios 
para alcanzar niveles superiores. 

Muchas administraciones presidenciales del siglo XX no han aquilatado el valor de la 
universidad. Igual que aquellas que han gobernado la primera década de este siglo. Hay 
excepciones que escapan de la regla. Durante la presidencia de Miguel Alemán (1946-
1952) se concibió el magno proyecto de la Ciudad Universitaria, hoy patrimonio de la 
humanidad. La administración de Luis Echeverría (1970-1976) también cabe en el rubro de 
las excepciones. Habría que reconocerle que, por las razones que sean, fundó una 
institución que le daría una tónica diferente a la educación superior y a la investigación 
científica: se creó el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt, 1971). Contribuyó 
a descentralizar a la UNAM, saturada en todos sus sentidos a fines de los 60, lo que 
permitió la formación de la Escuela Nacional de Estudios Profesionales (ENEP) y el 
Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH), todos dependientes de la UNAM pero 
diversificados territorialmente. 
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Se fundó, además, un centro cuyo éxito académico después de más de siete lustros es 
más que reconocido: el Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE). Se 
inauguró la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). Y, sobre todo, descentralizó el 
presupuesto educacional para robustecer a las universidades de todas las entidades 
federativas que, hasta principios de los 70, estaban sumidas en el olvido. 

La UNAM es la vanguardia de la educación y la investigación. Es, además, la voz crítica 
contra la arbitrariedad del autoritarismo que por tanto tiempo hemos padecimos como 
sociedad. No es fortuito que, en 1968, ese Estado que le permitió ver la luz, fuera la 
misma entidad que quiso eclipsarla porque desde sus entrañas resonaban los reclamos 
de lo que no queríamos ser. No es gratuito que desde nuestra máxima casa de estudios 
se generaran algunos de los primeros intentos significativos para reivindicar al trabajador 
como lo demuestran las huelgas sindicales que la acosaron, pero de las que salió 
fortalecida. Se trata, en efecto, de una historia difícil en la que, pese a su autonomía, el 
Estado y el gobierno en turno no querían sacar sus manos de su estructura por la simple 
razón de que era la institución que formaba una buena parte de los estudiantes que el 
país necesitaba y el lugar donde se hacía y hace la investigación científica de la que este 
país está urgido. Ese Estado quería tener el control de esa masa crítica. Por fortuna, la 
autonomía universitaria esta fortalecida, pero habrá que vigorizarla todavía más. 

Ser egresado de la UNAM es un privilegio. Como es sabido, su presupuesto es público: 
proviene de la sociedad, no de la clase política en turno. Cientos de miles de estudiantes, 
de todos los niveles sociales, han egresado de sus aulas. La universidad ha contribuido a 
la movilidad social. Sin embargo, llegó el momento que habrá que inyectarle más 
recursos. Vamos a la zaga de muchos países latinoamericanos. Chile o Brasil tienen 
políticas de Estado que privilegian el impulso de la ciencia, la tecnología y el 
conocimiento. En México, pese a los discursos políticos de hace unos días, con motivo del 
centenario universitario, puede decirse que tenemos una educación superior 
desprotegida que, de no cuidarse, puede tener consecuencias negativas no sólo para la 
institución sino para el país en su conjunto. 

Calderón y el Congreso no fueron ajenos al festejo del primer centenario de la UNAM. Sin 
embargo, el rector Narro fue el más claro y preciso: “El desafío de México no sólo es 
crecer en términos económicos, sino también dar el gran salto del México desigual a uno 
con más equidad, donde la opulencia y la miseria se moderen”. En pocas palabras, el eje 
de un proyecto nacional. 
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La enfermedad crónica de México es la desigualdad. No se ha podido encontrar el 
remedio que la mejore. Uno de esos remedios es la educación. Pensar en lo que dice el 
rector de la UNAM no sólo es una invitación para corregir el rumbo de este país, sino 
replantear al sistema en su conjunto: “Rescatar al país”, como dijo. Esto es suficiente 
para tener el orgullo de ser universitario y celebrar el primer centenario de la UNAM, una 
de las instituciones de vanguardia de ayer, de hoy, y de siempre. 
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Francisco Valdés Ugalde 

Puso el dedo en la llaga el director de la Flacso-México. Dijo que por haber reducido la 
inversión en conocimiento social no supimos, como país, anticipar la violencia atroz que 
nos convulsiona. Explicó que los recortes presupuestales afectaron sobre todo las 
ciencias, artes y humanidades, con el resultado de que no tuvimos una masa crítica de 
investigadores para atender de manera eficiente el problema del deterioro social. Y la 
literatura sobre violencia y crimen organizado es raquítica, no corresponde al tamaño de 
la situación. 
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EN EL DIÁLOGO ESTÁ LA CLAVE 

No es aceptable que los partidos políticos sostengan públicamente que no hay 
condiciones para un acuerdo nacional porque, aunque fuese cierto, su responsabilidad 

es construirlas 

MARIO LUIS FUENTES 

Ninguna democracia puede fortalecerse sin la práctica cotidiana del diálogo. En Esparta y 
Atenas, la deliberación pública no sólo era deseada, sino exigida para todos; de ahí la 
sentencia espartana antes de iniciar las deliberaciones: "Cuida tus palabras, porque nadie, 
sino cada quien, es responsable de ellas". 

En Occidente la democracia moderna ha retomado la exigencia de una razón dialógica, 
empero lo ha hecho desde un punto de vista lineal y sin capacidad de comprender que la 
clave de un diálogo franco se encuentra, no en la parte racional del mismo, sino 
esencialmente en su dimensión ética. 

En su teoría de la acción comunicativa, Habermas sostiene que hay tres elementos 
básicos para una práctica dialógica: el primero, asumir que ambas partes tienen la 
voluntad de decirle la una a la otra lo que está pensando; el segundo, derivado de lo 
anterior, que las partes efectivamente dicen lo que piensan y, por lo tanto, asumen estar 
diciendo la verdad y que el otro está haciendo lo mismo; el tercero, como conclusión, que 
ambas partes están dispuestas a reconocer el mejor argumento ofrecido. 

A estas reglas, habría que añadirle otra cuestión y que desde Levinas se resumiría en la 
categoría de una ética del rostro. Es decir, el diálogo es posible desde la racionalidad, sí, 
pero no es profundo ni honesto cuando no parte de una posición que ve en el rostro del 
otro el rostro del semejante. 

Sólo desde una posición así puede comprenderse el sentido del poema de Hölderlin, que 
ya en otras ocasiones he traído a cuenta y en el que sostiene: "Desde que somos un 
diálogo y podemos oír unos de otros". 
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Lo más poderoso de estas posiciones es que son posibles y realizables. En este 2010, el 
Seminario Universitario de la Cuestión Social de la UNAM y la Universidad de Guanajuato, 
acompañados por CEIDAS, hemos construido dos espacios de encuentro y reflexión en 
donde la palabra honesta ha fluido y permitido hablar con palabras de verdad, en el 
sentido ya dicho. 

En los Diálogos del Bicentenario por un México Social se mostró que el estar en un 
recinto en el que se está rodeado de las más bellas palabras impresas en libros, y en 
donde se concitan voluntades para decir con valentía lo que se piensa, permite que las 
diferencias se encuentren y se reconcilien posiciones. 

Más aún, se mostró el poderío ético de la palabra libre, sintetizado por el rector Narro, en 
el llamado a construir un rescate social de México, y en la convocatoria de la Universidad 
de Guanajuato de hacer de la universidad pública el espacio para el encuentro y la 
reconciliación del país. 

Por todo lo anterior, no es aceptable que los partidos políticos sostengan públicamente 
que no hay condiciones para un acuerdo nacional porque, aunque fuese cierto, su 
responsabilidad es construirlas y ejercer la política en su sentido más profundo: como un 
diálogo ético inteligente para garantizar el bienestar de los gobernados. 

El diálogo es sueño profundo y al mismo tiempo, dura realidad. Es espacio para la 
realización de la palabra y con ella, la realización social. El diálogo es la casa del encuentro 
entre las inteligencias que éticamente buscan la transformación para la equidad y el 
bienestar permanente. Por ello sostengo que para la reconducción nacional, la clave está 
en el diálogo. 

*Director del CEIDAS, A. C 
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MIS MAESTROS DE LA UNAM 

Debo el hallazgo de las mejores rutas para transitar del derecho a la cultura a Fernando 
Serrano Migallón 

ALBERTO BEGNÉ GUERRA 

Nuestra Universidad Nacional ha sido el espacio de encuentro y recreación de las 
libertades, la razón, las ciencias, la cultura y la diversidad social y regional de los 
mexicanos. Quienes tenemos el orgullo de habernos formado en sus aulas sabemos que 
su grandeza radica en quienes han hecho de la generación y transmisión de 
conocimientos una vocación vital al servicio a México; en quienes han transformado 
realidades y vidas a través de la investigación y la docencia; en quienes, día con día, han 
entregado su saber y sensibilidad a la noble tarea de educar. 

Mis años en la Facultad de Derecho me permitieron valorar en toda su dimensión el 
significado y la trascendencia de la educación pública, laica y gratuita; el sentido palpable 
del compromiso de la Universidad a favor de la igualdad de oportunidades y la 
permeabilidad social; los efectos virtuosos de la libertad y la pluralidad frente a los 
fanatismos y el autoritarismo; la voluntad imbatible de quienes superan los incontables 
obstáculos de la desigualdad para culminar una carrera universitaria. Nada de esto sería 
posible sin sus maestros. Su responsabilidad y dedicación en cada salón de clases, en 
cada asignatura, con cada nueva generación, alientan el pensamiento crítico, rompen las 
ataduras de la ignorancia y abren los caminos interminables del conocimiento. 

Debo mis primeros recorridos por la historia del derecho a la cultura apabullante y al 
humor agudo y enigmático de Guillermo Floris Margadant. Mi vocación por el derecho 
constitucional y las formas de organización del poder público a la vehemencia intelectual 
y el espíritu crítico de Jorge Carpizo. Mi aprecio por los principios de la política exterior 
mexicana, lejos de los falsos fervores nacionalistas, a la equilibrada pasión por México de 
Víctor Carlos García Moreno. 
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Debo mi convicción en la solidez de la estructura lógica del ordenamiento jurídico a la 
solvencia profesional y la vasta experiencia de mis queridos maestros Guillermo Moreno 
Sánchez y Raúl Carrancá. Mis conocimientos en materia procesal a la claridad y la calidez 
de Consuelo Sirvent. El despertar de mi interés por la comprensión del Estado, la 
organización administrativa de los gobiernos y su relación con la economía a la 
generosidad y devoción magisterial de Ignacio Ramos Espinosa y Marcos Manuel Suárez. 

Debo el hallazgo de las mejores rutas para transitar del derecho a la cultura, la historia y 
los valores del pensamiento liberal, sin pasar por alto el deleite de su genio culinario, a 
Fernando Serrano Migallón. Y a mis entrañables maestros Miguel González Avelar y 
Arturo Pueblita debo la certeza de que la formación jurídica en el ejercicio de 
responsabilidades públicas, puede y debe ser una herramienta al servicio de los derechos 
de las personas, las libertades y la solidaridad social. 

*Socio consultor de Consultiva 
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